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■文化动态

钱建平：
对中式动漫充满信心

本报讯 记者 陈宏 资深动画
人、前上海美影厂厂长钱建平离职后
的去向，曾备受国内动画界关注。昨
天，他以新身份上海鹰狮影业董事长
亮相，一口气发布了7部不同类型、
不同风格的影视项目，他告诉记者，
希望用中式动漫讲好中国故事，并使
之与日式动漫、美式动漫形成“三国
鼎立”的格局。

前不久，日本动漫新海诚的作品
《你的名字。》在国内掀起了一股观影
热潮，而好莱坞的动画则从未缺席过，
《疯狂动物城》创下动画电影在中国的
新纪录。面对国外动漫咄咄逼人的势
头，钱建平却表示，自己对中国电影市
场充满了信心，他认为“在经历了好莱
坞视效奇观和二次元亢奋的中国新一
代主流观众，从来没有像今天这样对
本土电影的热切期盼。”

“2015年-2016年的票房表明，
中国故事、中国表达和中国情感，汇
聚了观众的文化认同和DNA跃动，”他
说，虽然国外的动漫仍有好作品，但
中国的作品也在崛起，“西洋镜现象”
正在逐渐退潮，“纵观全球影视业，中
国影视呈现朝气蓬勃之势，发展强劲
的背后，让本土内核成为急需填充的
板块，我预计，未来5-10年，将进入
本土电影规模化崛起和大放异彩的
阶段。”

前不久在东京国际电影节上，钱
建平和合作的“中日动漫创新俱乐
部”首次亮相，短短的时间之后，他
已经拿出了7个项目，其中包括4部
大电影《打虎英雄武松》、《来自未来
的少年》、《茉莉旅店》、《时空碎片》，3
部“高概念”，包括《无题》、《细胞城》
和《米米朵拉》，尤其是《无题》，将大
展中国美术底蕴，二维角色与CG场
景完美相融，代入感爆棚的大上海实
景尽收眼底。

钱建平还坦言，如今国内动漫产
业虽然已经开始发展，但贯穿全产业
链的还很少，他透露，自己将会将新
公司打造一个产业链架构，包括图
书·绘本·漫画、手游·端游、儿童剧·
音乐剧·动漫音乐会·全息人物演唱
会、小型连锁主题乐园、公益/商业形
象代言、Cosplay形象推广与商业活
用、周边产品的授权开发等。

王家卫影响力到底多大？
今年过年时，刘嘉玲接受了一

次采访，媒体问及梁朝伟时，她说梁
朝伟又去开工了，继续拍《摆渡人》，
而且是重拍。在问她是否心疼梁朝
伟时她笑说：“还轮不到我心痛。精
益求精，慢工出细活。王家卫出品，
值得用时间去等待。”

“重拍”“王家卫出品”两个关键
词，让外界纷纷猜测，说王家卫嫌弃
首次执导的张嘉佳拍得不好，接手自
己重拍。但随后出品方阿里影业、王
家卫和张嘉佳都纷纷予以否认，表示
只是“补拍一些镜头”，不过王家卫在
其中的作用，还是在不经意间就表现
出来——比如说被外界批评的“张嘉
佳称剧本改了一百多稿”，这被认为
是不专业的表现。

不过，昨天张嘉佳正面回应了这
个问题：“改这么多次，是因为王家卫
太严格了。比如打分，从70分提高
到80分会很快，但提高到81分就很
慢了，可是王家卫就让我改到81分、
82分、83分。”而王家卫则表示：“张
嘉佳是一个吃火锅喜欢把菜都倒进
去的人，做的剧本，因为都是自己的
故事，所以他在电影里就想讲太多，
我就是负责帮他筛选精华。”

《摆渡人》的故事，是发生在“摆
渡人酒吧”里的，这让外界也很自然
地联想到了王家卫的名作《东邪西

毒》，那部电影就是发生在一个客栈
里的故事。而王家卫也不否认，他主
动表示：“《摆渡人》把场景设置在酒
吧里，它的作用就相当于《东邪西毒》
里的客栈，有各种各样的人物，带着
自己的传奇和故事来。”

此外，众所周知的是，王家卫拍
片以喜欢折磨演员“为乐”，而 An-
gelababy的话也证明，王家卫这次确
实并没有只“监制”。在王家卫说选
她是因为“她在生活中就是很拼的演
员，个性和片中的小玉很像”时，她也
表示：“入行以来，并不是每件事都能
让我很拼，但这次就拼得很凶。”

竟然不是文艺片是喜剧
对熟悉张嘉佳作品的读者来

说，《摆渡人》其实是来自于他的人气
小说《从你的全世界路过》，而此前，
张一白已经拍过同名电影，并取得了
8.13亿的超高票房。但张嘉佳则表
示，更丰富的故事是在《摆渡人》里，
并提出了“甜点”和“大餐”的概念。
王家卫式电影不都是偏文艺的电影
吗？可是昨天现场播放的预告片，却
明显是喜剧片的模样。对此，王家卫
解释说：“其实之前我监制的大部分
电影都是喜剧。今年回到原点，希望
借《摆渡人》这部喜剧，让新导演和老
演员都在一起嗨起来。”

和当年的《东成西就》一样，《摆
渡人》打造了全明星阵容的喜剧。王

家卫介绍说，梁朝伟和杜鹃扮演的情
侣———陈末和何木子，“两个人在
彼此最需要对方的时候遇到了彼此，
因此彼此都是对方的摆渡人”；金城
武和张榕容扮演的管春与毛毛更接
近初恋时刻，在金城武眼中，“管春是
一个非常纯情的男人，从小到大心里
只有毛毛一个女生”；而陈奕迅、熊黛
林再加上Angelababy这三个人的关
系就复杂……对此，陈奕迅的总结
是：“我们三个人互相摆渡啦。”

而在王家卫看来，这三段爱情可
以互相包容和影响，讲的是十年中的
一个成长。“我们想告诉大家，情感中
最难处理的一件事就是‘怎样放
下’。就像梁朝伟电影里有一段台
词‘十年太长什么事都有可能会变，
一 辈 子 太 短 一 件 事 都 可 能 做 不
完’——就是在讲怎样去放下感情。”

片名文艺，台词也有不少较文
艺，张嘉佳本人也说“我自己是普通
人，也希望通过这个电影为普通人做
点事情，电影是很温暖的电影，想让
大家在残酷的现实中感受到温暖和
希望”，但最终做成了喜剧片，也是希
望能有更广泛的接受度。当然，他们
又表示，这不是简单的喜剧片，王家
卫说，第一次看到《摆渡人》的小说就
非常喜欢，想把它搬上银幕，“故事能
慢慢温暖你的内心，而且还很幽默，
观众看完会笑中带泪，狂喜之后一定
会有感动。”

《摆渡人》主创来沪路演

王家卫式喜剧，一部圣诞暖冬恋歌
作为贺岁档最受关注

的大片之一，王家卫监制、
张嘉佳导演的《摆渡人》将
于明日上映，此前该片曾
有很多传言，比如“王家卫
接手重拍”、“剧本修改一
百多稿意味着不专业”
等。昨天，两人携主演梁
朝伟、陈奕迅、Angelaba-
by亮相上海交大，也回应
了外界的种种疑问，张嘉
佳甚至表示，此前票房大
卖的《从你的全世界路过》
只是甜点，而《摆渡人》才
是真正的大餐。

青年报记者 陈宏

婚姻律师推新书
用案例研究幸福奥秘

本报讯 记者 郦亮《姻惑：当代
婚姻启示录》日前由文汇出版社出
版。作者周志强是上海一位著名律
师，曾打过近2000场婚姻官司。这
本书是他以近5年来亲自办理的案
件为基础，进行梳理提炼而得，力求
找出幸福婚姻的奥秘。中国作协副
主席叶辛为该书写了序言。周志强
告诉记者，虽然他是律师，这本书也
是以各种案件的事实写成的，但是这
本书不是单纯从法律角度来阐释，而
是结合了社会学和心理学的研究成
果。因为在周志强看来，婚姻是世界
上最复杂的人际关系，只有采取多角
度的分析，才可能接近真谛。

《摆渡人》主演梁朝伟与众主创成员来沪路演。 青年报记者 张瑞麒 摄

青年报记者 陈宏

本报讯 自从《一个陌生女人的
来信》一战成名后，徐静蕾已经将工
作重心从演员转移到了导演上。原
来总被认为会拍文艺爱情片的她，开
拍的新电影《绑架者》竟然是动作警
匪片，昨天她还别出心裁地举办了一
次“微信媒体发布会”，“我们都希望
尝试之前没有尝试过的事情，老做拿
手的事情多没意思！”她笑说。

她介绍，这部电影的主演是白百
何、黄立行、明道，“是动作警匪片，以前

完全没有拍过的类型，特别考验智商
——我的智商你们都懂的，过程中撞墙
无数次。”她调侃自己说。

拍动作警匪片，她碰到的最大
“问题”竟然来自御用男主角黄立
行。“他这次和以前特别不一样，不只
是演的角色啊。他这次话特别多，提
好多好多意见，简直就是问题狂魔，
估计以前是演爱情片，他觉得‘我也
不知道你们女生都在想什么’，这次
是动作警匪，是他熟悉的类型，就天
天提各种反对意见。他是逻辑控，逻
辑不通他比所有人都更快看出来，可

能是因为原来是理工男来的？很多
时候问到我要疯掉了。那个声音整
个停车场大楼都听到了。”

不过，选择了自己不熟悉的类
型，她和演员们一起认真。“动作犯罪
类型都是男导演？我不会弱啊，我工
作的时候，不就是一男的吗？哈哈
哈。其实，我不是拍的假装的动作警
匪片啊，动作戏占了不少篇幅，演员
们也特别投入，大家在拍摄和训练中
身上都是青一块紫一块的，看着特别
心疼，有人撞了头，有人肋骨骨折
——真的挺危险的，动作片。”

转拍动作警匪片

徐静蕾：老做拿手的事没意思


